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1107 观察
亮点、流量和跨界 情绪、雨天和赚钱

2024上海大师赛的一些故事
| 亮点从不单独存在，往往“数位一体”

有记者请杨亦斌聊聊从赛事方角度看，本届的亮点有哪
些。杨亦斌说，衡量一项赛事亮点的标准有很多，但首先肯定
是参赛阵容和专业水准。本届大师赛，从竞技水平角度讲，世
界排名前十的选手基本全部到齐，只有两名种子选手因伤退
赛，其中包括赛事的卫冕冠军胡尔卡齐，2023 年，他决赛击败
卢布列夫夺冠。这当然很遗憾。

上海大师赛有个惯例，就是会赠送每位冠军选手一个兵
马俑塑像，杨亦斌说，胡尔卡齐的兵马俑像早就做好了，本来
想等他来了给他，没想到伤情反复，只能先替他保存一下。

但最终两周的赛事，所有来的世界高排名球员，基本都拿
出了好状态，打出了好球，辛纳和德约会师决赛，也算实至名
归＋ 众望所归。

“参赛阵容”的另一个话题，就是中国选手的阵容和受关
注度空前，2024 巴黎奥运会，中国网球拿到了女单冠军、混双
银牌，这自然会让国内掀起一股网球热。

如今的中国男网，已经有张之臻、商竣程、布云朝克特三
位选手跻身世界排名前 100，放在以前都不敢想象，加上周
意、吴易昺和中国香港选手黄泽林，6名中国选手出现在大师
赛，这还是第一次。

而“赛事亮点”的另一个组成部分，则是整个国庆假日，
大师赛参与其中，成为整座城市“假日经济”的一块重要拼
图。根据统计，所有观众中有近 7成是外籍、外地来沪观赛，当
然，这中间有些统计口径还会有调整，但总体来说，由赛事带
动的文体旅融合是显而易见的。

从 9月 30日开幕到 10月 13日决赛后闭幕，这是大师赛
历史上首次全程覆盖国庆黄金周，上座人数创赛事历史纪录，
全程超 22万人次观众至现场观赛，其中近七成观众来自上海
以外地区，票房收入创下新纪录。上座率 - 票房 - 观赛 - 周
边经济，这都是一环扣一环、实打实的效应。

此外，类似场馆服务、安保、餐饮、纪念品售卖等，都是一
根根线头，编织着每一种体感———哪根编得不好，观众的舒适
感都会受到影响，亮点都会打折，所以，某种意义上讲，大师赛
的亮点从不单独存在，往往“数位一体”。

| 互相演绎着“爱”与“偏爱”

10 月 11 日晚间，在德约科维奇与捷克选手门西克的四
分之一决赛结束后，“费德勒挚友之夜”如期上演：费德勒与
香港歌手陈奕迅配对，对阵中国男子网球明星张之臻与中国
乒乓球明星樊振东的双打组合。

这场跨越国界、跨越项目、跨越文体的大秀，直接引发了
本届大师赛在社交媒体上的“流量泄洪”———4个人都拥有海
量粉丝，他们每个人的每一次触球都能引发尖叫，当只练过两
堂网球课的樊振东以一记乒乓球“切削”痕迹非常明显的发
球，请费德勒吃到Ace球的时候，现场尖叫分贝达到最高潮。

杨亦斌说，费德勒自从退役后，从没在公开场合打过表演
赛，但上海能有面子享受这种待遇。他如今更多是为网球做推
广大使，之所以愿意来上海、愿意和上海的球迷互动，无非也
就是觉得这座城市和这项赛事值得他这样做。

某种概念上讲，费德勒与上海、与上海大师赛，上海的球
迷与费德勒，这十几年来互相演绎着“爱”与“偏爱”的故事。

有球迷说，费德勒 10 月 8日早上抵沪，5 日、6 日、7 日连
下了三天雨的上海，在 8日一早放晴了。

不管你信不信，这确实多少有点“气场”和“玄学”。

| 3个雨天“淋”出的短板和改变

成事者，无非天时、地利、人和。
本届上海大师赛遭遇的最大一波负面舆情，其实就是“天

时”不济———国庆假期的最后三天，10 月 5日、6日、7日，上
海连续三天下雨，直接导致多场应该在外场进行的比赛滞后
延期。买了票，想来看自己喜欢的球员和比赛，结果没看到，于
是，球迷有兴趣了。

社交媒体时代，人人都是生活的体验者，人人都是信息的
发布者，人人都是赛事的评价者。

社交媒体上，“怒气冲冲”的表达此起彼伏，球迷们的核
心诉求也不难理解：我花了钱，按照特定的赛程和日期来看我
喜欢的球员比赛，结果，比赛延期了，主办方难道不该有啥表
示吗？

面对汹涌的舆情，赛事主办方回应也很简单大气：直接开
通了 7日的退票通道。

网球赛事，放眼全球，受雨水影响赛程的例子可谓比比皆

是，但能果断做出类似“开通退票通道”这种补救措施的，并
不多见。杨亦斌说，时代在不断进步，新的网球迷也在不断迭
代、涌现，他们有自己追捧球星的方式，有自己表达情绪的方
式，当现场服务跟不上、和球迷的体验预期有较大差距的时

候，我们就只能补救，只能主动改变。
不过，有时候坏事也能变好事。3个雨天“淋”出的抱怨和

短板，加速了整个旗忠网球中心场馆硬件上的改造计划。杨亦
斌透露说，针对今年暴露出的问题，在各个端口信息汇总并总
结后，明年的改进方案也会尽快出炉，其中至少包括票务政
策、训练安排、活动管理和安保秩序四个方面。“训练场有 400
个座位，往年单个球星训练，观赛粉丝的总体座位需求是够
的，但如果有三四个明星球员排在差不多时间训练，就会直接
导致拥堵，所以后续还是会考虑更多的优化方案。”

| 有盈利能力，才能有更强的投入能力

当然，短板改造也是要有经济能力做支撑的。
ATP1000 的网球大师赛，能被叫这个赛事头衔的赛事，

全球目前一共 9 站。印第安维尔斯、迈阿密、蒙特卡洛、马德
里、罗马、罗杰斯杯（蒙特利尔和多伦多交替）、辛辛那提、上
海和巴黎。其中上海大师赛也是亚洲唯一的一项大师赛。

这 9 站赛事中，如果单独把“盈利能力”这项拎出来，上
海站绝对是领先的———赞助商多、商业回报高。任何赞助商都
不傻，他们都是基于一整套完整的评价体系，才愿意在上海大
师赛这个场景中投入巨资。

也正是因为有了盈利能力，所以赛事才会有更强的投入
能力。

简单来说，现在有问题的地方，也就是未来要花钱的地
方，未来花了钱的地方，也就是赛事能更好提升的地方。

今年的官方纪念品商店，从原先的 130 平方米，扩展到
400 平方米，效果就好了很多。杨亦斌透露了一个数据，截至
目前，官方特许产品的销售额大约是 100 万元 / 日，这个销售
额基本在预判内，去年法网官方特许商品的销售额达到 100
万元 /日，但人家的货币单位是欧元。

从这个数据上看，似乎上海还有潜力。
比如今年因为雨水而暴露的场地问题，在已经纳入规划

的旗忠网球中心第三期改造方案中，就有了明确计划：有几个
场地要加移动屋顶，3 号馆和品牌中心会重建成一个有 4000
个座位的新综合体，5 号馆扩容到可以坐 1000 人……甚至，
有朝一日，旗忠网球中心还会挂出“国际网球学校”的牌子，
还会承载很多来亚太地区参赛的球员备战训练的大本营功能
……

此外，根据目前的观赛人流监测，单日 2 万人次，现场接
近饱和，如果达到 2.3 万甚至 2.5 万，在球迷的体感上，就会出
现拥挤、空间不适感。可能未来持续的优化改造后，人流量的
承载量还可以上一个等级。

| 不断总结经验，不断提升

电子司线系统通过机器判定击球是否出界，并可以模拟
人声呼报，减少误判，提高比赛流畅度，2021 年?澳网率先全
部采用电子司线，2020 年? 美网在 15 片场地中启用电子司
线，?中网也在 2023年全面启用了电子司线。

于是，有媒体和球迷问，上海大师赛会不会用电子司线，
用的话，啥时候开始用？

杨亦斌表示，其实如果要用的话，上海大师赛今年就可以
用，因为硬件技术上都没问题了，但今年来不及———不是设备
来不及，而是涉及到人工司线广告位等一系列商业权益都已
经卖出去了。

所以，“盈利能力”也是一个非常宽泛的概念，有些大家
都意想不到的方面，也可能是赛事盈利能力的一部分———包
括场上技术层面。

今年，上海大师赛有几个文创产品火出圈，对于文创产
品、大师赛周边产品的热卖，杨亦斌说，不能说今年出了几个
爆款就觉得很成功，其实更多是“在经验教训上总结进步”。

据了解，大师赛特许商品的经营，其实也包括各类大赛的
周边产品经营，遇到的难度几乎是同一个逻辑：如果事前生产
量太大，比赛一结束，热度消散，积压的库存卖给谁？如果事前
对销售量预估不足，比赛期间供不应求，再加上出现“黄牛”
炒货、球迷抱怨等信息被放大，又会引发大家的抵触情绪。

所以，设计什么款式 - 预估销量 - 生产多少 - 最终销量
最大限度匹配预估的生产量———这就是整个大师赛官方特许
商品经营的所有关键点。

杨亦斌说，大师赛的整个团队，有很多人是从 1998 年
（特指 1998 年开始办的喜力公开赛）开始就参与其中，20 多
年，每个环节，要说做得好，其实也都是在无数经验教训基础
上积累，才获得的成功。

文/晨报记者 黄宇龙 图/主办方提供
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